
 

盘和林：厉老千古，功
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意见领袖 | 盘和林 

厉以宁是体制内最有影响力的经济学家之一，他倡导股份制改革，提

出非均衡理论，记得当年他对广东说过：“广东经济转型，晚转不如早转。

否则要落后于长三角和渤海经济发展”，也记得他说过“劳动密集型企业

也可以创新”。广东如今还是保持了全国领先，而我国很多劳动密集型企

业通过数字化和技改，获得了比较高的技术壁垒和竞争优势。可以说，厉

以宁先生很多观点是从中国实践出发，适合中国国情的。尽信书不如无书，

厉以宁将西方经济学理论和中国经济实践有机结合起来，提出了很多中肯

的意见。 

厉以宁被称为“厉股份”，是因为其主要功绩在于推动我国国企的市

场化改革。此举的正作用在于用产权激发了国企活力，也促进了私营经济

的发展，附带的副作用在于，出现了一些侵吞国有资产的案例。但总体上，

以股份方式优化国企，解决国企管理人缺位问题的目的是达到了，也的确

让部分国企具备了市场竞争力。 

触动利益比触动灵魂还难，但政贵有恒。股份是触动利益的，一旦触

动就会有争议，所以围绕厉老的争议也一直没有断过，也有很多网上过客

捏造厉老的言论，煽动情绪。从个人看，厉老的学问对于大众来说，主要

还是普及经济学常识，经济学本身是复杂的，广泛的理性讨论往往和利益

交织在一起，而利益又是最会触发争吵、攻讦的领域。所以，喜不喜欢厉

老是个人的事，但相信历史会给出公正的评价。 
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(本文作者介绍：浙江大学国际联合商学院数字经济与金融创新研究中

心联席主任、研究员) 

  

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_52674


